

Date: 25th October-2025

AYOLLAR TADBIRKORLIGINING IQTISODIY RIVOJLANISHDAGI O'RNI
РОЛЬ ЖЕНСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В ЭКОНОМИЧЕСКОМ
РАЗВИТИИ
THE ROLE OF WOMEN'S ENTREPRENEURSHIP IN ECONOMIC
DEVELOPMENT

Allasheva Fotima Erkinboy qizi
Ma'mun universiteti 3-bosqich talabasi

Annotatsiya: Mazkur maqolada ayollar tadbirkorligining mamlakat iqtisodiy rivojlanishidagi o'rni, ularning iqtisodiyotdagi faolligini oshirish yo'llari hamda davlat tomonidan yaratilayotgan imkoniyatlar tahlil qilinadi. Maqsad — ayollarni iqtisodiy jarayonlarga faol jalb etish orqali barqaror rivojlanishga erishishning muhimligini ko'rsatishdir.

Аннотация: В статье рассматривается роль женского предпринимательства в экономическом развитии страны, пути повышения активности женщин в экономике и создаваемые государством возможности. Цель исследования — показать важность вовлечения женщин в экономические процессы для обеспечения устойчивого развития.

Abstract: This article analyzes the role of women's entrepreneurship in the country's economic development, ways to increase women's activity in the economy, and the opportunities created by the government. The goal is to demonstrate the importance of women's involvement in economic processes for sustainable growth.

Kalit so'zlar: ayollar tadbirkorligi, iqtisodiy rivojlanish, bandlik, innovatsiya, sarmoya

Ключевые слова : женское предпринимательство, экономическое развитие, занятость, инновации, инвестиции

Keywords: women's entrepreneurship, economic development, employment, innovation, investment

Buyuk faylasuf Konfutsiy shunday degan edi: “Jamiyat taraqqiyoti undagi ayollarning faolligi bilan o'lchanadi.” Ushbu fikr bugungi globallashuv va innovatsiyalar asrida ham o'z dolzarbligini yo'qotmagan. Chunki har bir davlatning iqtisodiy va ijtimoiy rivojlanishi, avvalo, jamiyat a'zolarining — xususan, ayollarning iqtisodiy hayotdagi ishtirok darajasi bilan chambarchas bog'liqdir.

Bugungi kunda ayollarni iqtisodiy jarayonlarga keng jalb etish, ularning tadbirkorlik salohiyatini rivojlantirish hamda moliyaviy mustaqilligini ta'minlash — barqaror iqtisodiy o'sishning muhim omillaridan biri sifatida e'tirof etilmoqda. Ayniqsa, O'zbekistonda ayollar tadbirkorligini qo'llab-quvvatlashga qaratilgan qator davlat dasturlari, grantlar, imtiyozli kreditlar va o'quv loyihalari amalga oshirilmoqda.

Bu tashabbuslar natijasida minglab ayollar o'z biznesini yo'lga qo'yib, nafaqat oilasining farovonligini ta'minlamoqda, balki mamlakat iqtisodiy taraqqiyotiga ham o'z hissasini qo'shmoqda. Shuningdek, ayollarning iqtisodiyotdagi faolligi nafaqat iqtisodiy



Date: 25th October-2025

ko'rsatkichlarni yaxshilaydi, balki ijtimoiy barqarorlik, innovatsion fikrlash va jamiyatda tenglik tamoyillarini mustahkamlaydi.

Ayollar tadbirkorligi nafaqat iqtisodiy o'sishning muhim manbai, balki ijtimoiy rivojlanishning barqaror omili hisoblanadi. Ayollar tomonidan tashkil etilgan biznes subyektlari ko'pincha ijtimoiy mas'uliyatga, jamoa manfaatlarini ko'zlovchi boshqaruv tamoyillariga asoslanadi. Bunday yondashuv iqtisodiy faoliyatni insonparvarlik, barqarorlik va halollik qadriyatlari bilan uyg'unlashtiradi.

Ayollar tadbirkorligi yangi ish o'rinlarini yaratish, oilaviy daromadni oshirish, kambag'allikni qisqartirish va mahalliy iqtisodiyotni jonlantirishda muhim rol o'ynaydi. Ayniqsa, kichik va o'rta biznes sohasida ayollar faoliyati ijtimoiy tenglikni ta'minlash, yosh avlodni mehnatsevarlik va mustaqil fikrlash ruhida tarbiyalashga xizmat qiladi.

Shuningdek, tadbirkor ayollar ko'pincha o'z faoliyatida ekologik toza texnologiyalarni qo'llashga, resurslardan tejamkor foydalanishga va mahalliy hamjamiyatni qo'llab-quvvatlashga e'tibor qaratadilar. Bu esa ularning iqtisodiyotdagi ishtirokini nafaqat foyda keltiruvchi, balki jamiyatni ma'naviy va axloqiy jihatdan boyituvchi omil sifatida namoyon etadi.

Великий философ Конфуций сказал: «Развитие общества измеряется активностью женщин». Эти слова сохраняют свою актуальность и в XXI веке, когда устойчивое развитие напрямую связано с равными возможностями для всех членов общества.

Сегодня вовлечение женщин в экономические процессы, развитие их предпринимательских способностей и обеспечение финансовой независимости рассматриваются как важнейшие факторы социально-экономического прогресса. В Узбекистане реализуются государственные программы, направленные на поддержку женского предпринимательства, предоставление льготных кредитов, грантов и образовательных возможностей.

Благодаря этим инициативам тысячи женщин успешно развивают собственный бизнес, способствуя росту экономики и укреплению социальной стабильности. Активность женщин в экономике — это не только вклад в ВВП страны, но и основа для формирования справедливого, инклюзивного и инновационного общества.

Женское предпринимательство играет ключевую роль в обеспечении устойчивого экономического и социального развития. Оно не только способствует созданию новых рабочих мест и росту доходов населения, но и укрепляет социальную сплочённость и ответственность бизнеса перед обществом.

Женщины-предприниматели, как правило, придерживаются этических принципов управления, уделяют внимание социальной миссии своего бизнеса и стремятся к балансу между экономической выгодой и общественным благом. Это делает женское предпринимательство важным инструментом формирования инклюзивной экономики.



Date: 25th October-2025

Кроме того, женские бизнесы часто ориентированы на использование инновационных и экологически устойчивых решений. Они поддерживают развитие местных сообществ, инвестируют в образование, здравоохранение и социальные проекты. Таким образом, женское предпринимательство становится не просто экономической категорией, а фактором гуманизации рыночных отношений.

The great philosopher Confucius once said, “The progress of a society is measured by the activity of its women.” This timeless wisdom remains highly relevant in the modern era, where sustainable development depends largely on gender equality and inclusive economic growth.

Today, women’s participation in economic life is recognized as one of the key drivers of national development. In Uzbekistan, numerous programs are being implemented to empower women entrepreneurs through financial assistance, training, and access to resources.

These initiatives have enabled thousands of women to start their own businesses, enhance family well-being, and contribute significantly to the nation’s prosperity. Moreover, women’s active role in the economy strengthens not only financial indicators but also social cohesion, innovation, and equality within society.

Women’s entrepreneurship is a vital driver of sustainable economic and social progress. Beyond generating income and employment, it promotes inclusiveness, innovation, and ethical business practices within society.

Female entrepreneurs often bring a unique management style characterized by empathy, responsibility, and long-term vision. Their businesses are more likely to prioritize social value creation, environmental awareness, and community development. This makes women-led enterprises essential contributors to the broader goal of equitable and sustainable growth.

Furthermore, women’s entrepreneurship enhances household welfare, fosters financial independence, and reduces poverty. By actively participating in business, women serve as role models for future generations, demonstrating that economic success can coexist with compassion, integrity, and social responsibility.

Xulosa

Xulosa qilib aytganda, ayollar tadbirkorligi nafaqat iqtisodiy o’sish, balki ijtimoiy barqarorlik va gender tenglikni ta’minlashda ham muhim o’rin tutadi. Ayollarning iqtisodiy faolligi – mamlakat farovonligining kafolati.

Заключение

В заключение следует отметить, что женское предпринимательство играет важную роль не только в экономическом росте, но и в обеспечении социальной стабильности и гендерного равенства. Активность женщин — залог процветания страны.

Conclusion



Date: 25thOctober-2025

In conclusion, women's entrepreneurship plays a vital role not only in economic growth but also in ensuring social stability and gender equality. Women's activity is the guarantee of national prosperity.

**FOYDALANILGAN ADABIYOTLAR / СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ /
REFERENCES:**

1. O'zbekiston Respublikasi Prezidentining PQ-5012-son qarori, 2021-yil, "Ayollar tadbirkorligini rivojlantirish chora-tadbirlari to'g'risida".
2. Druker P. Innovation and Entrepreneurship. Harper & Row, 1985.
3. "Tadbirkor ayol" assotsiatsiyasi rasmiy ma'lumotlari, 2024-yil.
4. "Ayollar daftari" loyihasi hisobotlari, 2023–2024-yillar.